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Hoy es el Día del Padre y a través de la portada 
de la revista, quiero homenajear como nunca antes 
lo había hecho a mi papi. Él tiene como todos, de-
fectos, pero también grandes virtudes y una de las 
más destacadas es hacer prevalecer a su familia so-
bre cualquier evento. Tuvo varios cargos públicos, 
es un gran cantante, gran lector y gran amigo, está 
demás que mencione que ha sido un gran padre 
porque es un hecho notorio a través de su vida. Los 
mejores recuerdos familiares de mi niñez y adoles-
cencia, fueron a su lado, caminando en la playa a la 
hora de la caída del sol o contándonos cada noche, 
cuando se iba la luz en Bahía, pasaba muy seguido, 
el libro que estaba leyendo en ese momento y era 
como ver una película, lo hacía con entusiasmo y 
naturalidad, Cien años de soledad duró varias no-
ches de reuniones en la terraza, pero increíblemen-
te lo que más admiro, es lo que más detestaba en 
esa época y era el hecho de que  se levantaba de 
la mesa en medio de cualquier comida, incluso en  
Navidad o Fin de Año, porque llegaba un paciente 
y debía ser atendido en la clínica y simplemente, se 
iba. Los trataba con un cariño que desataba hasta 
celos en mí, los engreía a cada uno como si fueran 
únicos. Ese don de servicio que yo viví, ahora vién-
dolo en retrospectiva, es lo que más valoro de su 
ejemplo, el don de gente y el amor por su profesión. 
No sé si mis hermanos sientan lo mismo, nunca lo 
hemos conversado y a veces pienso que es por eso 
que el Creador le ha regalado tantos y tan buenos 
años de vida. Le agradezco saber que está allí, en 
Bahía y sigo contando con él y su “magnífica y culta 
cabeza” hasta el día de hoy. Dios permita que así 
sea por mucho tiempo. ¡Feliz día Papi!
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El éxito de un buen matrimonio 
es que sea homogéneo, es decir, 

que la pareja se parezca en 
costumbres y valores.

De Frente
Por Mariela Viteri y Ricardo Mórtola

MIRA LA ENTREVISTA COMPLETA EN:  
https://n9.cl/vsu07 

Homenaje a Papá

Dr. Leonardo Viteri 
Molinari

Tengo el gusto de rendirle un homenaje a mi 
padre, al Dr. Leonardo Viteri Molinari, médico 
ginecólogo con más de 56 años de experiencia, 
habiendo ocupado cargos públicos de una ma-
nera proba y con marcado éxito. Bienvenido 
también a mi hijo Ricardo, quien nos acompa-
ñará en esta entrevista. 

R: Abi, si pudiera sintetizar estos 16 meses 
de pandemia, ¿cómo los describiría?  

Estamos agradecidos y relativamente más tran-
quilos porque ya fuimos vacunados. Lo más antipá-
tico del tema lógicamente es la soledad, el no poder 
compartir con la familia.

R: Entrando a su faceta de padre. ¿Cómo po-
dría autodescribirse? 

Como un buen proveedor, que, con su ejemplo, ha 
mantenido la dignidad de la familia. Eso es lo más 
valioso que se le puede transmitir a los hijos y nietos.

M: Papi, ¿cuál ha sido su hijo preferido?
Los hijos preferidos van y vienen, porque depen-

de de las actitudes, de los momentos, por ejemplo, 
cuando tú llegas a la casa para mí es una fiesta, me 
pasa así con todos.

M: Papi, lo que usted ha logrado es loable, 
tener proyección nacional –como cuando fue 
ministro de salud y diputado- desde una ciu-
dad tan chiquita como Bahía. 

Donde me pedían hablar de medicina yo lo hacía 
con mucha solvencia, quizá esa locuacidad -parecida 
a la tuya-, me ayudó llegar a esos puestos que, por 
cierto, no los disfruté, porque el poder no es para 
disfrutarlo sino para cargarlo en los hombros con 
mucha responsabilidad.

R: Abi, ¿qué significó conocer al amor de su 
vida: Mariana Velasco? 

Mariana ha sido mi primer y único amor. He-
mos pasado por montañas rusas, pero al final he-
mos creado un hogar lindo. Para mí la familia es 
la base de la sociedad y el matrimonio es el estado 
perfecto de un hombre. De hecho, si la señora Ma-
riana hubiera aceptado casarse conmigo a los 20 
años, yo me casaba, porque como quedé huérfano 
a los 6 años, necesitaba una mujer que me engría, 
que me acompañe. 

R: Usted se imaginó alguna vez que su hija 
la más chiquita, la más avispada, iba a tener 
ese éxito tan rimbombante en la TV ecuato-
riana.

No mijo, yo a mis hijas las concebía dentro de los 
cánones de normalidad, es decir, bien casadas. Nun-
ca me imaginé que Mariela, habiéndola mandado a 
estudiar trabajo social, apareciera un día en Tele-
centro y desde allí se haya convertido en una mujer 
tan autónoma. 

M: Ya para finalizar, ¿qué le agradece a mi 
mami? 

Le agradezco todo, su compañía, su lealtad, su 
entrega por sus hijos, por la forma en cómo me ayu-
da. ¡Ya son 57 años juntos!

Dr. Leonardo Viteri junto a Mariana Velasco.
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Salud en Qué Pasa con Mariela

Dr. Mario 
Boloña

Dr. Roberto 
Gilbert

Pediatra Cirujano cardiovascular

“La leche materna es un 
canal de anticuerpos para 
el bebé”

“Cuidados post-vacunación 
contra el COVID-19”

especto al reciente anuncio del Ministe-
rio de Salud Pública, sobre  la vacunación 
en mujeres embarazadas y en periodo de 
lactancia, estoy completamente de acuer-
do, puesto que no representa ningún tipo 

de riesgo. A diferencia de vacunas como la del sa-
rampión, varicela o polio, la mayoría de las vacunas 
contra el COVID-19 utilizan un  sistema llamado 
ARN mensajero (ARNm), que enseña a las células 
a producir una proteína que permite que el siste-
ma inmune produzca anticuerpos. Este mecanismo 
no interactúa con el ADN de la persona, por lo que 
no provoca cambios genéticos ni altera el estado de 
embarazo.

Ahora, sobre la lactancia, más allá de los be-
neficios nutricionales, es un canal por el cual una 
mamá -que tuvo COVID-19 o que está vacunada- 
podría transmitir a su bebé  anticuerpos. Incluso, 
mujeres que han tenido sarampión, varicela, rubéo-
la, a través de la lactancia protegen a sus hijos de 
estas enfermedades durante los primeros meses. 

Finalmente, no olvidemos que la vacunación es 
la única arma para luchar contra este virus, no 
hay tiempo que perder. De hecho, hasta estaría  de 
acuerdo que la vacuna contra el COVID-19 sea obli-
gatoria, así como lo exigen con otras vacunas y que 
obviamente, caiga todo el peso de la ley a las perso-
nas que aún no respetan la pandemia. 

ay que aplaudir las gestiones del actual 
Gobierno, de querer vacunar a corto pla-
zo a nueve millones de ecuatorianos, pero 
no nos olvidemos que la vacunación no te 
garantiza que no te contagies, por lo que 

hay que seguir cuidándose.  

Sobre los cuidados post-vacunación, hay personas 
que se siguen tomando cada 15 días Ivermectina y 
está bien, porque no afecta en lo absoluto al hígado, 
pero ya es cuestión de cada uno decidir por su propia 
vida. Es importante aclarar que después de vacunar-
se, no hay ningún tipo de alimento que produzca al-
guna reacción adversa. Sobre el consumo de bebidas 
alcohólicas, obviamente si te vacunas un viernes y 
bebes  sábado y domingo, el lunes vas a sentirte muy 
mal, pero no está comprobado que su consumo gene-
re algún tipo de complicación. 

Por otro lado, los pacientes de COVID-19, a nivel 
clínica Guayaquil, siguen llegando, aunque no en la 
magnitud de meses pasados.  Quito por su parte si-
gue reportando unidades de cuidados intensivos al 
tope, por eso creo que la mascarilla seguirá siendo 
un accesorio indispensable durante algunos años 
más. No todo es malo, recientemente le di el alta a 
un gran amigo de 80 años, ver el brillo de felicidad 
en sus ojos, es lo que me motiva seguir peleando con 
este enemigo. 

HR

Contenido extraído del segmento: La Entrevista del Día. Transmitido en Radio Fuego 106. 5 FM, de lunes a viernes a las 12h00.
www.marielatv.com

MIRA LA ENTREVISTA COMPLETA EN:  
https://n9.cl/bfir 

MIRA LA ENTREVISTA COMPLETA EN:  
https://n9.cl/agg6z
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Jessica Orellana

Saber + Nutrición

¿Qué comer si tienes

hipotiroidismo?
@nutrisalud_ec

MIRA LA ENTREVISTA COMPLETA EN:  
https://n9.cl/5vjp5

Los estudios científicos han 
comprobado que la microbiota 
intestinal es la ama y dueña del 
cuerpo humano. Cuando consu-
mes alimentos procesados, la 
flora intestinal se ve alterada, 
generando reacciones autoinmu-
nes como lo es el hipotiroidismo. 

Al tratar un paciente con hi-
potiroidismo lo que se intenta, 
más allá que baje de peso, es 
desinflamar su intestino. Estas 
pautas te pueden servir: 

Retira todos los alimentos 
inflamatorios: azúcar, harinas 
blancas, productos con aditivos y 
conservantes. En ciertas perso-
nas funciona también eliminar 
el gluten y los lácteos. 

Se dice mucho de lo que no se 
puede comer, pero no de lo que 
sí se puede. Afortunadamente 
cuentas con una gran variedad 
de alimentos que puedes disfru-
tar como avena, maíz, lenteja, 
fréjol, garbanzo, verde, yuca, 

En el caso de los frutos se-
cos, sugiero consumirlos ya sea 
remojados, tostados o procesa-
dos (como la mantequilla). Al 
remojarlos, activas sus enzimas 
y mejoras su calidad nutritiva.

Por otro está el hierro, al que  
encontramos en los alimentos 
de dos formas: hierro hemo y 
hierro no hemo. Los alimentos 
de origen animal contienen hie-
rro hemo y son los que justa-
mente tu cuerpo absorbe mejor. 
Mientras que los alimentos de 
origen vegetal como la espinaca 
y la lenteja contienen hierro no 
hemo, en estos casos para que 
el hierro lo asimiles mejor, es 
necesario la ayuda de la vita-
mina C. 

papa y camote. Es también per-
mitido que consumas grasas 
buenas como aguacate, aceite 
extra virgen y frutos secos. 

El ejercicio físico es superim-
portante y no me refiero solo 
a rutinas de cardio sino a ejer-
cicios de fuerza porque son los 
que te permiten activar la masa 
muscular. Recordemos que el 
músculo tiene la capacidad de 
segregar hormonas y por ende, 
regular procesos hormonales.

No podemos dejar de mencio-
nar los superfoods. Uno de los 
principales: la cúrcuma, muy co-
nocida por sus propiedades anti-
inflamatorias. Como su dosis ne-
cesaria es de un gramo y medio, 
puedes recurrir a suplementos 
de cúrcuma que acompañado con 
pimienta negra te permitirán 
una mejor absorción. 

Otra excelente opción es la 
canela de Ceilán. Entre sus pro-
piedades: ayuda a normalizar los 

¿Cómo mejorar la absorción 
de los alimentos?

niveles de glucosa en la sangre y 
a su vez, regular la lipasa pan-
creática, encargada de metabo-
lizar y permitir que tu cuerpo 
absorba la grasa.
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Johanna Ortega

Saber + Psicología

Fórmulas para mejorar 
tu vida emocional

@johanna_ortega_jaramillo

MIRA LA ENTREVISTA COMPLETA EN:  
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Aquel que no le presta 
atención a su desarrollo 
emocional, difícilmente 
le pondrá interés a su 

relación de pareja.

Entrena tus emociones. 
Quererte a ti mismo, 

mostrarte flexible ante 
los cambios, y resolver 

los conflictos y las 
tensiones con los demás, 
te permitirán mantener 
un equilibrio emocional 

y disfrutar de la vida 
plenamente.

Mantener un equilibrio emocional 
puede no ser siempre una tarea fácil. 
Con el paso de los años, las personas 
tienden a involucionar, producto de 
un desgaste tanto en sus partes físicas 
como psicológicas. Por naturaleza, las 
personas se inclinan más a la indisci-
plina que a la disciplina y al caos más 
que al orden. 

En los últimos años se ha incre-
mentado el divorcio en un 200% en 
Ecuador. Esta abrumadora cantidad 
tiene un origen: la inestabilidad emo-
cional. Cuando no tienes bienestar 
emocional, difícilmente puedes resol-
ver conflictos de pareja. Aquí, ciertas 
claves para comenzar a reconstruir tu 
estabilidad emocional y partiendo de 
allí puedas mejorar tus relaciones in-
terpersonales.  

Despierta tu amor propio. Aun-
que no lo enseñan en las escuelas, el 
primer y verdadero amor de todas las 
personas debería ser el amor por uno 
mismo. Esa es la base de la estabilidad 
emocional que muchos anhelan, por-
que nadie puede dar lo que no tiene.

Eleva tu rango de consciencia. 
Existen tres niveles: inconsciencia, 
pre-consciencia y consciencia. Cuan-
do te tomas un tiempo para reflexio-
nar las decisiones que estás tomando, 
respecto a algún aspecto de tu vida 
que quieres mejorar, es ahí cuando 
verdaderamente estás trabajando tu 
nivel de consciencia. 

Abre un espacio en tu vida para la 
espiritualidad. Practica la oración y la 
meditación. Mantente en contacto con 
tu cuerpo y tus emociones. Vence tus 
miedos y ambiciones haciendo bue-
nas obras y sintiendo empatía por los 
problemas de los demás.

Trabaja mucho en las relaciones 
interpersonales. Logra una interac-
ción recíproca entre dos o más per-
sonas, involucrando los siguientes 
aspectos: la habilidad para comuni-
carte, el saber escuchar, la solución de 
conflictos, el asertividad, la expresión 
auténtica del ser humano que eres, 
esto te permitirá generar un patrón 
de identidad social, que a la final re-
percute sobre tu identidad personal.

¿POR QUÉ HAY TANTA 
INESTABILIDAD EMOCIONAL?
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No se trata de 
engrupir, siento que 
cuando estoy en una 
relación lo doy todo.

Lo Mejor de Cocinemos con MarielaLo Mejor de Cocinemos con Mariela

Yuleysi 
no te vayas a enojar con 
lo que te voy decir, pero 

tú a los hombres los 
engrupes.
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Nunca tuve un romance con algún 
compañero de Combate ni soy 

amiguera. De hecho, siempre se 
pensó que era idiota porque prefería 

trabajar, antes que ir a farrear.
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Lo que admiran los demás 
de mí es mi carácter. Yo 
soy tajante para tomar 

decisiones y no me retracto.
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decisiones y no me retracto.
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Jamás me metería en 
una relación, no me 
gusta escupir para 
arriba, eso me lo 
enseñó mi madre.

No me considero mejor que 
Yuribeth, no me puedo comparar 
con ella, creo que las dos 
tenemos nuestro estilo.

No me considero mejor que 
Yuribeth, no me puedo comparar 
con ella, creo que las dos 
tenemos nuestro estilo.

Jamás me metería en 
una relación, no me 
gusta escupir para 
arriba, eso me lo 
enseñó mi madre.



Saber + Belleza

secretos de belleza de

La supermodelo corre vigorosamente 5 km diarios alternados con bicicleta 
estática. Adicional, practica simulacros de tipo paracaídas, (corre con un paracaídas 
atado a su cuerpo). 

La empresaria trata de dormir al menos seis horas al día y tradicionalmente 
se permite una siesta de 20 minutos, después de la comida "fuerte".

Intenta por lo menos realizar uno o dos baños a la semana con sales para 
relajar y revitalizar su cuerpo. Procura también, escuchar música "suave" varios 
momentos al día, para mantenerse relax.

Para Tyra, el maquillaje debe ser mínimo para mostrar su belleza natural. 
Uno de sus secretos para lograr un efecto de mirada profunda y ojos grandes, es 
usar un lápiz de ojos de color blanco en la línea interna del ojo del párpado inferior 
o solo desde la mitad del párpado hacia fuera.

Otros de sus trucos de belleza que no fallan, antes de acostarse, es aplicar vaselina 
debajo de los ojos, en las líneas de expresión y labios. Peina y define sus cejas con 
máscara transparente. Y para que las sombras duren más, aplica antes, base en 
sus párpados.
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Tyra Banks

Fuente: www.vogue.es www.elpais.com

TYRA BANKS ES LA MUESTRA DE QUE UNA MODELO 
PUEDE VERSE FABULOSA A LOS 20 E IMPRESIONANTE A 
LOS 47. EL ÍCONO AFROAMERICANO QUE ALCANZÓ 

LA FAMA EN VICTORIA’S SECRET, NO CREE EN LAS 
DIETAS, SOLO MODERA EL CONSUMO DE ALIMENTOS 
QUE LE HACEN DAÑO A MEDIANO Y LARGO PLAZO. 

¡DESCUBRE SU PLAN DE ALIMENTACIÓN! 

DE ACUERDO AL PORTAL FOODS FOR BETTER HEALTH, 
EN UN DÍA ORDINARIO TYRA COME:

Desayuno: Huevos, yogur, fruta de su preferencia, cereal con alto 
contenido de fibra o harina de avena.
Almuerzo: Ensalada verde con vinagreta, pollo y queso parmesano.
Snack: Fruta, queso o galletas de arroz, (que no pase de 200 calorías).
Cena: Sándwich de pavo.
Hidratación: Entre dos y tres litros de agua al día.

Tyra ama las frutas tropicales como el mango y la 
papaya. Además, es fiel de las ensaladas verdes, el pollo 

asado, los camarones y las palomitas de maíz.

Tyra siempre ha promovido la aceptación del cuerpo tal cual es. A 
ella la fama le llegó en los años noventa, época en la que la moda 

era la extrema delgadez y desde ese momento, quiso demostrar que 
en las pasarelas también había espacio para las curvas.



Un medicamento para las artritis 
podría ser también eficaz para 
pacientes graves con COVID-19

Investigadores clínicos del Hospital Israelita 
Albert Einstein de San Pablo, en Brasil, realizaron 
un ensayo para evaluar si el medicamento  
Tofacitinib,  podría  ser indicado en pacientes 
graves con el coronavirus, que han desarrollado 
neumonía. Los investigadores consideraron que 
la acción del Tofacitinib en múltiples vías de la 
cascada inflamatoria puede mejorar la lesión 
pulmonar progresiva, impulsada por la inflamación 
en pacientes hospitalizados con COVID-19.

Fuente: www.infobae.com 

Una universidad chilena vendió 
su hallazgo de anticuerpos de 
alpaca contra el COVID-19

La Universidad Austral de Chile halló anticuerpos 
neutralizantes del coronavirus SARS-CoV-2 en alpacas. 
Ante este descubrimiento la universidad  firmó un acuerdo 
de licencia comercial con la empresa alemana NanoTag 
Biotechnologies para autorizar su venta y su distribución 
entre la comunidad científica. De esta manera, los 
anticuerpos de alpacas serán usados en investigaciones 
internacionales tras evidenciar eficacia contra el virus.

Vacunas Pfizer y Moderna no afectaríaN la reproducción 
del semen, según estudio

Las vacunas de Pfizer y Moderna contra el coronavirus  serían seguras para la reproducción masculina 
y no tendrían un impacto negativo en la fertilidad de los hombres, según un estudio elaborado por la 
Universidad de Miami. En el análisis se midió el volumen de semen, la concentración de espermatozoides y 
la cantidad total de espermatozoides en movimiento, descubriendo que no había disminuciones en ninguno 
de los parámetros.

Saber + Curiosidades
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La Universidad Técnica Particular de Loja (UTPL) 
continúa destacando a nivel internacional, en 
esta ocasión, docentes investigadores del depar-
tamento de Ciencias de la Comunicación, fueron 
galardonados con el segundo lugar en los Premios 
Roblón, organizado por la Revista Latina de Comu-

nicación Social. 

DOCENTES UTPL SON RECONOCIDOS 
INTERNACIONALMENTE CON EL 

PREMIO ROBLÓN

Así lo Vimos
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FAMILIA DE QUINTILLIZOS Y TRILLIZOS 
RECIBEN AYUDA DEL MUNICIPIO DE 
GUAYAQUIL Y ALMACENES EL BOSQUE

El Municipio de Guayaquil, a través de la 
Empresa Pública de Desarrollo Acción Social 
y Educación (EP DASE) y almacenes El Bos-
que, realizaron la visita social y entrega de 
donaciones a los padres de las familias de 
quintillizos y trillizos recién nacidos en Gua-
yaquil, reafirmando su compromiso con la 
comunidad.

Docentes del departamento de Ciencias de la Comunicación de la UTPL. 

MCDONALD’S INCLUYE A 
WANABANA EN SU CAJITA FELIZ

Arcos Dorados, la franquicia de 
McDonald’s, sustituyó el puré de manzana 
de su emblemática Cajita Feliz por el produc-
to ecuatoriano WanaBana del grupo Difare. 
EL snack saludable forma parte de la Cajita 
Feliz de McDonald’s, cumpliendo con todos 

los estándares de calidad de la marca.

Marcelo Merino, gerente de desarrollo de productos de Dyvenpro del Grupo DIFARE y 
Francisco Boloña, director general de Arcos Dorados Ecuador -McDonald’s.
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